
这支上海男排，不是沈琼一个
人带出来的球队，过去的一些老队
员纷纷转型成为教练，和沈琼一起
为上海男排做出贡献，成为上海男
排夺冠不可或缺的力量。传承，似乎
是贯穿上海男排的主题，“白金一
代”的球员如今作为教练，用自己的经
验指引着年轻球员继续前行，去捍卫
上海男排的荣耀。
两年来，崔晓栋从助教变为副教

练，还兼任着一些翻译工作。在主教练
沈琼看来，他的转型相当成功。同时还
有任琦，这位上海男排“白金一代”最
后一名退役的球员也在本赛季加入了
教练组，沈琼对他也是一百个放心，
“他可是曾经的世界最佳自由人啊，他
的能力是肯定足够担任这个职位的。”
据沈琼介绍，任琦主要负责球队接

发球和防守方面的训练，崔晓栋带领副
攻组进行训练，自己则主要负责技术配
合以及球队整体的把控。都是年轻时期
的老朋友，相互之间的信任与默契是教
练团队工作成绩蒸蒸日上的核心法宝。

教练组有时会遇到瓶颈，沈富麟老教练
就会出来帮忙，“他经常会在关键场次
之前给我提一些非常好的意见，毕竟每
一个人都希望上海男排变得越来越
好。”不仅如此，球队的教练组还配备了
专业的外教、体能师、康复师和队医，保
障训练期间的每一个细节万无一失，这
让沈琼有足够的信心说：“这是一个非
常强大的教练团队。”
此外，沈琼还希望更多的年轻人

能加入到排球这项运动中来，成为上
海男排的后备力量。在上海足球、篮
球、排球中，排球一直是成绩最好、影
响力却最小的一项运动，沈琼认为这
是由于排球门槛较高导致的，“我记得
我小时候放学回到家，妈妈在做饭，爸
爸就带我去练颠球，一个人对着墙壁
颠两百下再吃饭。多枯燥啊，一个人打
球很没意思的，但是排球就是这么练
出来的。”尽管如此，沈琼还是希望排
球能够得到进一步的推广，只有更多
的年轻人爱上排球、坚持练习排球，上
海排球才能得到延续的力量。
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沈琼：人活着，总需要有挑战

走进本报会议室，首先引起沈琼
注意的便是桌子上为他准备好的五张
报纸，他微微一笑———上面记录了从
2014-2015赛季以来每一年夺冠的点
点滴滴。这五年，是沈琼作为教练的起
步，也是上海男排在短暂沉浮之后重
新扬帆的新征程。
五年的时光一闪而过，问及这五年

中最困难的时光，沈琼坦言：“今年的确
是最困难的一年。”本赛季赛制与往年
大不相同，第一阶段是小组内六进四的
单循环赛制，密集的赛程对于战术的布
置、球员的体能都是极大的考验，而外
援更是完全没有经历过这样的赛程。第
二阶段，主攻位置的外援朱利奥因为妻
子即将临产而回国一周，在此期间上海
男排也输掉了一些比赛。
在半决赛开始前，沈琼对球队进

行了补强，河南主教练崔建军以球员
身份加盟上海男排。“崔建军我是比较
了解的，在国家队期间我们是搭档，我
对他的技术和思想状态非常了解。从
主教练回来再做运动员，他的思想高
度要比别人更高，更加稳定，是最好的
选择。”
其实，沈琼并不是没有体会过五

连冠的压力。球员时期的他在上海男
排就拿到了九连冠，那一批老队员被
称为“白金一代”。如今，沈琼作为教练
再次踏上了冲击连冠的旅程，其感触
还是很不一样的，“很多人都说好的运
动员做不了好的教练，这不是一个行
当，我做了以后确实感受到了运动员
和教练的不同，教练员站在旁边与运

动员站在场上是完全不一样的视角。”
不过，既然做球员能拿到九连冠，为什
么做教练就不行？“我希望这支上海队
能夺得十连冠。我自认为我作为运动
员已经做得很优秀了，那我希望我能
把主教练做到最好，也希望我的队员
能够超越我作为运动员时所拥有的一
些成绩，创造属于他们的时代。”
夺冠难，卫冕更难，十连冠则是难

上加难。竞技体育成王败寇，没有人会
一直安稳地站在顶端，每一支队伍都
在以你为目标进行冲击。面
对这些，沈琼只是微微一
笑，“这压力肯定大了啊，但
是你要敢想啊！
人活着，总需要
有些挑战的。”

再次回忆总决赛时，沈琼用了四
个字来形容：跌宕起伏。3比0的比分
看似悬殊，实际上球队遭遇了北京男
排非常猛烈的冲击。

在沈琼眼里，北京男篮确实要比
自己的队伍更强一些，双外援与江川
的稳定发挥是进攻端非常有力的武
器。“我一直跟媒体说，今年北京队的
硬实力要比上海好，常规赛中我们第
一次跟他们打，他们单靠发球就获得
了17分，这在我们经历过的所有比赛
中都是绝无仅有的，我们可是上海男
排啊。”北京男排在常规赛中的出色
表现，让外界一致认为，这可能是五
年来最有机会打破上海男排统治的
队伍。
总决赛中令他印象最深的，便是

第二场比赛的第五局。15分制的决胜
盘中，北京男排以4比0开局，沈琼一度
以为这场比赛肯定输了，“这种关键的

局数，在这样关键的赛事中，面对这么
强大的对手，落后4分是基本不可能逆
转的。”然而令他惊喜的是，他麾下的
小伙子们在关键分上展现了每球必
争、每分必争的斗志，真的完成了逆
转。这场胜利，完全浇灭了北京男排的
信心。
总决赛里，上海男排的小伙子可

谓是拼劲全力。队长詹国俊在第二场
比赛中抽筋了仍然坚持比赛，戴卿尧
也在第三场比赛中为了救球，不惜翻
越广告牌而划伤大腿，最终其获得了
MVP。也许就是冠军的底蕴，让上海男
排的小伙子们显得更加出色。沈琼给
给予了自己的队员很大的褒奖：“到了
总决赛，我觉得心态方面的处理要比
技术上影响更大。我们平常一直说的
上海男排在逆境中永不服输永不言败
的精神，在这场比赛中体现得非常完
美。”

关于沈琼，被“逼婚”似乎是逃不开
的八卦话题。沈琼对此也是有些无奈：
“婚姻的问题不能太着急啊，我总不能
在大街上随便找一个吧。”不过他也承
认，看着曾经的队友都拥有了很好的家
庭，方颖超最近也向女友米杨求了婚，
只能感叹在大家都在谈恋爱的时候自
己却错过了，“我的一些队友在很早很
早以前，当我们还在八万人体育场打球
的时候就已经开始恋爱了，但当时那段
时间我不在上海，已经去北京参加国家
队训练了，也没时间谈了。”
而更重要的原因，可能还是事业

心。生活中，沈琼比较喜欢拼拼图，看
看电影，剩下的时间几乎交给了上海

男排。他对于这支球队有着很强的责
任感，他说：“你是这支队伍的主心骨，
队伍如果出什么事情你是第一责任
人。”面对任何事情，沈琼永远秉持着
球队优先的原则。平时训练之余，他会
收到一些节目和活动的邀请，但他也
会犹豫再三，总是怕参加这些活动会
让自己分心。于是，他干脆直接推荐自
己的队员，“你可以找张哲嘉的，他很
懂事的，长得还帅。”
作为主教练，他平时都跟队伍同

吃同住。助理教练可以请假，但自己决
不能离开岗位。就算有急事离开了队
伍，心也还是在队伍这边，不放心的时
候经常会打电话问问情况。本赛季夺

冠之后，崔晓栋和任琦等纷纷对他
说：“队伍里的事情不用操心，给自己
放个假，是时候去谈朋友了。”

不过在沈琼看来，对于目前的自
己，谈恋爱好像还是不得其时。作为
教练，工作的性质决定了他常年要在
外东奔西跑，哪怕回到上海也是呆在
东方绿舟监督球队训练，平日里基本
是不着家的，没有时间也没有心思去
想别的事了。“还是随缘吧，大家都替
我着急，但这个东西越着急越来不了
啊。”对于目前的沈琼来说，更在意
的，可能还是自己定下的十连冠这个
目标吧。
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